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COMPTE-RENDU 
Conseil de proximité Bacalan 
Mardi 13 février, Salle Point du Jour-Pierre Tachou 
 

 

 

Etaient présents : 

• Vincent Maurin, Maire adjoint du quartier Bordeaux Maritime 

• Avec la participation des services de la Ville de Bordeaux et de Bordeaux Métropole et des 
partenaires : Nathalie Marchand (direction des sports, Mairie de Bordeaux), Fanny Gabriel, 
Patrice Peyroux (mairie de quartier Bordeaux Maritime), Sabrina Villa (assistante de Vincent 
Maurin), Pauline Legardien (mission démocratie permanente, Ville de Bordeaux), Emmanuelle 
March (habitante - porteuse de projet budget participatif) 

• 55 habitants  
 
 
 

INTRODUCTION DE VINCENT MAURIN 
Vincent Maurin remercie les participants et participantes pour leur présence et rend hommage à 
Jean-Marie Hauchecorne, dernier pêcheur de Bordeaux et militant à l’association Gargantua, 
récemment décédé.  
Il présente ensuite les réalisations récentes dans le quartier : 
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POINT SUR LES EQUIPEMENTS SPORTIFS 
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ECHANGES AVEC LES PARTICIPANTS ET PARTICIPANTES 
 
« Concernant les terrains de tennis existants à Charles Martin et au lac, des aménagements sont-
ils prévus ? Il y a des infiltrations, des problèmes d’éclairage… » 
Nathalie Marchand répond que les terrains de la plaine Colette Besson sont en traitement mais il 
n’  aura pas  e grosses r novations. Pour Charles Martin, il y a une préfiguration du projet en 
cours.  
Vincent Maurin ajoute que l’am lioration  es con itions  e prati ues pour toutes les  isciplines est 
l’objectif.  
 
« Quel avenir pour le judo club de Bacalan ? » 
Vincent Maurin rappelle que l’association n’a pas repris les entraînements et que les inscriptions 
n’ont pas  t  relancées. Le bâtiment ne doit pas rester vide. Il faut trouver un moyen de relancer 
le judo avec ce club ou  ’autres partenaires si besoin. Un lien pourra aussi être fait avec le nouveau 
g mnase  ichigami,  ui  ispose  ’un gran   ojo.  
 
« Quel est le taux d’occupation des différentes créations sportives (gymnases, terrains de 
pétanque…) ? » 
Vincent Maurin explique que les équipements sportifs répondent à des besoins identifiés 
notamment pour la pratique scolaire. Des clubs demandent aussi des créneaux couverts dans les 
gymnases et ne trouvent pas toujours de réponse. Certains sports collectifs ne peuvent pas se 
développer faute  ’installations. Les terrains de pétanque, sont utilisés par les deux clubs de 
Bacalan. Le city stade du Port de la Lune répond à une forte attente  es jeunes  u  uartier puis u’il 
était très dégradé.  
 
« Les clubs sportifs de Bacalan pourraient-ils être associés aux réunions avec les services de l’Etat 
et les élus sur le projet de gymnase Charles Martin ? » 
Vincent Maurin précise que les associations et les scolaires avaient déjà travaillé, il y a 15 ans, un 
cahier des charges pour favoriser la pratique de tous et de toutes. Les réunions avec les services 
 e l’Etat sont avant tout techni ues et une nouvelle concertation sera organisée pour présenter les 
différents scenarii.  
 
« Le bâtiment Buscaillet répond-il vraiment aux normes pour des équipements sportifs ? » 
Vincent  aurin rappelle l’histoire  e ce bâtiment. Au   part, il   avait les anciens bains douches 
puis la crèche municipale et l’espace municipal avec le fo er. Aujour ’hui, ce bâtiment accueille 
notamment le club  e boxe et la  istribution alimentaire  e l’association Gargantua. Ce site n’était 
pas prévu, au départ, pour être un équipement sportif. En revanche, il y a bien un vestiaire pour le 
judo.  
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« Pourquoi ne pas associer la boxe au nouveau dojo ? » 
Nathalie Marchand indique que le dojo est réservé aux arts martiaux. La boxe nécessite des 
surfaces sans tatami, ce ne sont pas les mêmes espaces entre le dojo et la boxe.  
Vincent  aurin ajoute  u’il   a plusieurs clubs  e boxe à  or eaux Nor .  
 
 

LES CHANTIERS EN COURS ET A VENIR 
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Ce projet vise à sécuriser les cheminements et végétaliser les espaces. Une réunion publique est 
à venir le 13 mars à 18h.  
Concernant le boulevard Brandenburg, un radar pédagogique a été installé et un plateau 
ralentisseur sera aménagé en même temps que la place Mareilhac.  l n’est pas possible  ’ajouter 
un passage pi ton à l’arrêt  e bus  lan ui en raison  e contraintes techni ues. Côté plantations, 
certaines bandes en grave seront végétalisées et entretenues par les habitants. Il faut toutefois 
prendre en compte les contraintes réseaux. Des bancs et des corbeilles seront également 
implantés.  
Pour la rue Blanqui, la création de coussins berlinois à l’angle  e la rue Arago est à l’ tu e. 
 ’espace situ  à l’angle  e ces  eux rues pourra être végétalisé (sauf si le lieu de rassemblement 
du collège en cas  ’incen ie est à cet endroit).  
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Descriptif du projet : mobiliers urbains en structure bois qui rappellent un banc, une table de pique-

nique, un comptoir. Des modèles différents qui peuvent exister seuls ou en se combinant. Pour se 

  ten re, se rencontrer et s’amuser. 

 

 
 

 

QUESTIONS DIVERSES 
 
« Pourrait-on en savoir plus sur les opérations de police de jeudi dernier ? » 
Vincent Maurin indique que  ’après les informations parues  ans la presse cette opération de 
police a été menée dans le cadre de la lutte contre le trafic de drogue entre l’Espagne et  acalan. 
8   ilos  e cannabis ont  t  saisis sur l’autoroute.  
 
« Au 196 avenue de Labarde, il y un problème de goudron sur une portion. C’est dangereux pour 
les piétons par temps de pluie. » 
Vincent Maurin prend note et la mairie de quartier va voir ce qui peut être fait avec Bordeaux 
Métropole pour améliorer la situation.  
 
« Les trottoirs de la rue Blanqui entre la place Buscaillet et le boulevard Brandenburg sont 
impraticables pour les personnes à mobilité réduite sur les portions en grave ». 
Fanny Gabriel in i ue  u’il   a tellement  ’espaces en grave  u’il est impossible  e tout refaire en 
enrobé. Il est en revanche possible de recharger en grave les endroits qui ne sont pas à niveau.  
 
« Il y a des vols dans le quartier rue Arago, rue Charles Martin. » 
Vincent  aurin sait  u’il   a eu une s rie  e cambriolages, un signalement a  t  fait auprès  e la 
préfecture et de la direction départementale de la police. Des rondes supplémentaires sont 
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organisées et deux personnes ont été interpellées.  l salue les chaînes  e protection et  ’entrai e 
entre les habitants  cr ation  ’un groupe  hatsapp . Les médiateurs sont également intervenus 
auprès des plus fragiles.  
 
« Concernant l’éclairage public, pourquoi certaines rues sont éteintes et pas d’autres ? » 
Vincent Maurin explique que les dispositifs visant à réduire la lumière sont négociés avec les forces 
de police et de secours. Tous les grands axes restent éclair s entre 1h et 5h  u matin.  ’objectif 
est  ’ tein re les rues moins fr  uent es.  e   ploiement  e l’extinction se fait progressivement 
et, actuellement, toutes les rues  ont l’extinction est pr vue n’ont pas encore  t  programm es. 
 ors u’il   a  es   sfonctionnements, les services sont  ispos s à r  tu ier la situation.  
 
« L’éclairage public est excessif aux Bassins à flot. Serait-il possible de le réduire ? » 
Vincent Maurin a bien reçu la demande des plaisanciers pour le quai Virginie Hériot. Une 
intervention sera demandée pour r  uire l’intensit  lumineuse. Les questions de sécurité sont 
également à prendre en compte.  
 
« Qu’en est-il des travaux rue des Etrangers ? » 
Vincent Maurin explique que le planning sera présenté lors du conseil de proximité des Bassins à 
flot. Les travaux vont commencer prochainement.  
 
« La rue Jacques Cartier est surgoudronnée, l’eau rentre dans les maisons et ne s’infiltre pas. Est-
ce que les rues alentour vont être traitées de la même façon ? » 
Vincent  aurin expli ue  u’il est essentiel de garantir les cheminements pour l’accessibilit  et  e 
végétaliser. Les rues situées entre la rue Joseph  runet et la place  en   aran font l’objet  ’une 
réfection des réseaux, du tapis et des trottoirs.  es r novations ne font pas l’objet  ’un plan  e 
réaménagement total comme c’est le cas à  laveau. Cela dit, l'aspect général de la rue pourra être 
amélioré avec l’utilisation  u permis  e v g taliser qui permettrait  e  iminuer l’aspect totalement 
minéral et une réflexion est lancée pour les autres rues.  
 
« Impasse Laffitte, l’éclairage est coupé alors que c’est un quartier prioritaire. » 
Fanny Gabriel explique que la demande a été faite en urgence.  
 
« On sort moins avec l’extinction de l’éclairage public. Serait-il possible d’évaluer l’expérience des 
Bordelais le soir au niveau de la sécurité ? » 
Vincent  aurin pr cise  ue c’est un  ispositif r cent qui sera évalué en termes de sécurité et 
 ’ conomie  ’ nergies.  
 
 

CONCLUSION DE VINCENT MAURIN 
 
Vincent Maurin remercie les participants et participantes et annonce l’agen a des évènements à 
venir :  

• 15 février 16h30 : inauguration de la bibliothèque sonore plurilingue au Kiosque de Claveau 
• 17 février 15h : vide Grainier à PLATAU 
• 21 février 10h : commémoration, hommage aux Résistants étrangers, monument Base 

sous-marine 
• 1er mars 18h : inauguration du Garage moderne, cité bleue 
• 13 mars 18h : réunion de rue pour le projet participatif boulevard Brandenburg 
• 21 mars 18h : réception d'accueil des nouveaux habitants, restaurant pôle seniors 

Lumineuse 
• 24 mars : vide-grenier place Buscaillet  
• 28 mars 18h : réunion de rue, stationnement rue Léonie 
• 30 mars   chasse aux œufs place  uscaillet 
• 5 avril : carnaval de Bacalan  
• 10 avril 16h : plantations participatives rue Léon Blum 
• 30 avril : réunion publique Bilan/Diagnostic des 3 espaces de vie sociale de Bacalan 
• 5 mai : vide-grenier place Buscaillet  
• 8 mai 11h : commémoration fin de la 2nde guerre mondiale rue Achard 
• 3 juillet 18h : conseil de quartier Bordeaux Maritime 
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• 25 mai : fête de l'Angélique, parc des Berges de Garonne 
• 13/14 juin : restitution du projet "par les vivants" par les élèves de 3eme du collège Blanqui 

(Base sous-marine) 
• 21 juin : fête de la musique, square Marjolaine 

Une participante ajoute la  ate  u 8 mars, “portraits  e Femmes  e  acalan” et th âtre au Garage 
Moderne. 
 


